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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
CONVENIO IEEQ-NOTARIOS  
 
FIRMAN IEEQ Y CONSEJO DE NOTARIOS CONVENIO PARA EL PROCESO ELECTORAL 2023-2024  
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) y el Consejo de Notarios del Estado de Querétaro 
signaron un convenio de colaboración, a fin de coadyuvar en el Proceso Electoral Local 2023-2024. El objeto 
del convenio es implementar programas de formación, para que el funcionariado del Instituto se capacite en 
la práctica de la función de fe pública, en términos de la Ley Electoral y bajo los principios que rigen la función 
de la oficialía electoral del Instituto. Además de publicar el listado con nombres y domicilios del notariado 
público correspondiente que, en ejercicio de sus funciones, mantengan abiertas sus oficinas el día de la 
elección, con la finalidad de atender las solicitudes de las autoridades electorales, de los funcionarios de casilla, 
la ciudadanía, la representación de los partidos políticos y candidaturas independientes, para dar fe de hechos 
o certificar documentos concernientes a la elección. En la sede del Consejo de Notarios, la Consejera Presidenta 
del organismo electoral Grisel Muñiz Rodríguez agradeció la disposición del gremio para coadyuvar en el 
desarrollo de los comicios, así como para que los trámites en el tema de candidaturas independientes sean 
accesibles a la ciudadanía que pretenda constituir una asociación civil. El presidente del Consejo de Notarios 
Carlos Rafael Altamirano Alcocer dijo que están dispuestos a colaborar con el Instituto en el proceso electoral 
para que la función que desempeña la institución se lleve a cabo con éxito. También expresó que en términos 
de la legislación electoral coadyuvarán en las gestiones relativas a las candidaturas independientes. La 
Consejera Electoral Rosa Martha Gómez Cervantes enfatizó la apertura del Consejo de Notarios en cada 
proceso electoral y reconoció las gestiones y el compromiso que tienen también con la ciudadanía, “siempre 
hemos recibido el apoyo y encontrado las puertas abiertas”. Dijo que con este convenio se está incentivando a 
la ciudadanía para que participe en el proceso electoral y con ello se fortalece la democracia. La Directora del 
Registro Público de la Propiedad y del Archivo General de Notarías del Estado de Querétaro, Arlette López 
Ruiz, señalo que el Instituto cuenta con todo el apoyo para los trámites que se pretendan realizar en torno a 
la organización de las elecciones. El convenio se firmó por parte del IEEQ por la Consejera Presidenta; la 
Consejera Rosa Martha Gómez; el Secretario Ejecutivo, Juan Ulises Hernández Castro; y por parte del Consejo 
de Notarios, por el Presidente; el Secretario del Consejo, Leopoldo Mondragón González y la Directora del 
Registro Público de la Propiedad. Además, asistieron al evento el Consejero Electoral Carlos Rubén Eguiarte 
Mereles, así como del Consejo José Manuel Herrera Altamirano y Carlos Alejandro Ledesma Lois. 
 
https://queretaro24-7.com/firman-ieeq-y-consejo-de-notarios-convenio-para-el-proceso-electoral-2023-
2024/ 
 
https://www.votaqueretaro.com/local/firman-ieeq-y-consejo-de-notarios-convenio-para-el-proceso-
electoral-2023-2024/ 
 
https://queretaro24-7.com/firman-ieeq-y-consejo-de-notarios-convenio-para-el-proceso-electoral-2023-
2024/ 
 
CONVENIO IEEQ- UTC  
 
UTC CONSOLIDA ALIANZA CON EL IEEQ PARA FOMENTAR LA CULTURA CÍVICA 
Con el propósito de generar programas y actividades académicas que permitan difundir la cultura democrática 
y fomentar la participación ciudadana para la toma de decisiones entre la comunidad estudiantil, la rectora de 
la Universidad Tecnológica de Corregidora (UTC), Ana Eugenia Patiño Correa, en conjunto con la Consejera 
Presidenta del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), Grisel Muñiz Rodríguez, llevaron a cabo la 
firma de un acuerdo de colaboración entre ambas instituciones.  En su intervención, la rectora de la UTC, 
animó a los jóvenes a aproximarse a entidades como el IEEQ, ya que dijo, es un derecho de todo ciudadano de 
involucrarse en los procesos democráticos, no solo durante las votaciones, sino también comprometiéndose 
en asuntos de importancia tanto para el estado como para la nación. Se informó que, el objetivo de este 
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acercamiento con las y los estudiantes, es crear conciencia entre la juventud que participará por primera vez 
en un proceso de elección de Presidente de la República, y que cuenten con todas las herramientas e 
información para que su sufragio sea consciente. Asimismo, se pretende reducir significativamente el índice 
de abstención en los próximos procesos. En última instancia, Grisel Muñiz Rodríguez señaló que es 
fundamental para la vida democrática la participación entusiasta de la juventud, a su vez, celebró la apertura 
de la UTC para colaborar en conjunto con en el cumplimiento de las metas que el IEEQ busca permear, para 
que más estudiantes amplíen su capacidad de análisis crítico, y se conviertan en agentes de cambio como 
ciudadanos responsables. 
 
https://acontecerqueretaro.com/featured/utc-consolida-alianza-con-el-ieeq-para-fomentar-la-cultura-
civica/ 
 
https://codiceinformativo.com/2023/10/ieeq-fomenta-la-cultura-civica-en-jovenes/ 
 
https://portal.queretaro.gob.mx/prensa/contenido.aspx?q=vUYGbsxLnljjLjv1opyBdHLExI3OiDwa68q10NY
E1a61bU7hgQuM5w== 
 
https://adninformativo.mx/fomentara-ieeq-participacion-ciudadana-entre-alumnos-de-la-utc/ 
 
https://queretaro24-7.com/utc-consolida-alianza-con-el-ieeq-para-fomentar-la-cultura-civica/ 
 
https://elqueretano.info/trafico/ieeq-fomenta-cultura-democratica-entre-estudiantes-de-la-utc/ 
 
https://www.elcantodelosgrillos.mx/consolidan-utc-e-ieeq-alianza-para-fomentar-la-cultura-civica 
 
https://www.ladehoy.com.mx/utc-consolida-alianza-con-el-ieeq-para-fomentar-la-cultura-
civica/?__cf_chl_tk=fpGYll3Y.JHEJxPyMPfH5CG3RcKy.yMXIGCziENRLSM-1696613884-0-gaNycGzNDZA 
 
https://allaccessmexico.mx/?p=75949 
 
SESIÓN DEL CONSEJO GENERAL 
 
IEEQ DEJA SIN EFECTO RECURSO PROMOVIDO POR MUJERES DE MORENA 
Por Mónica Gordillo 
En sesión extraordinaria, el Consejo General del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) dejó sin 
efecto el recurso de reconsideración que promovió la ciudadana Maribel Barrón Soto, quien presentó el escrito 
para inconformarse ante la respuesta que recibió de parte de la Secretaría Ejecutiva del órgano electoral local 
en relación con la emisión de los lineamientos en materia de paridad para el próximo proceso electoral. En la 
sesión, los consejeros electorales confirmaron el acto impugnado en el recurso de reconsideración 
IEEQ/R/002/2023-P de Barrón Soto, quien es secretaria de Mujeres del Comité Ejecutivo Estatal del 
Movimiento Regeneración Nacional (Morena) en Querétaro. El Consejo General del IEEQ determinó que el 
secretario ejecutivo cuenta con la competencia para dar respuesta a este tipo de peticiones; esto, por el 
acuerdo que se aprobó por los consejeros electorales el 11 de agosto de 2017. Con respecto a la solicitud de 
Barrón Soto, de que el IEEQ emita lineamientos en materia de paridad para el Proceso Electoral Local 2023-
2024, los consejeros resolvieron que dicha aprobación ya la cumplieron en la sesión que se llevó a cabo el 
pasado 29 de septiembre. Al respecto, el consejero Daniel Dorantes Guerra dijo acompañar el proyecto en sus 
términos, ya que el secretario ejecutivo tiene la potestad para dar respuesta a los oficios presentados 
conforme a sus atribuciones. Además, explicó que los lineamientos emitidos por el IEEQ para garantizar el 
cumplimiento del principio de paridad en el registro y asignación de candidaturas en el Proceso Electoral 
Local 2023-2024 son vigentes y deben respetarse. “Comparto que si la pretensión de la parte actora era la 
emisión de lineamientos de paridad que rigen las postulaciones de candidaturas para el próximo proceso y la 
respuesta del secretario fue en el tenor de que ello se habría de emitir o sería competencia del Consejo 
General, pues tal situación ya ocurrió”, expuso. (CQRO 6) 

https://portal.queretaro.gob.mx/prensa/contenido.aspx?q=vUYGbsxLnljjLjv1opyBdHLExI3OiDwa68q10NYE1a61bU7hgQuM5w==
https://portal.queretaro.gob.mx/prensa/contenido.aspx?q=vUYGbsxLnljjLjv1opyBdHLExI3OiDwa68q10NYE1a61bU7hgQuM5w==
https://morena.org/
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https://www.codigoqro.mx/local/2023/10/05/ieeq-deja-sin-efecto-recurso-promovido-por-mujeres-de-
morena/ 
 
SIN EFECTO RECURSO SOBRE LINEAMIENTOS DE PARIDAD DE GÉNERO 
Por Karen Munguía 
El recurso de reconsideración interpuesto por Maribel Barrón Soto para que el IEEQ emitiera los lineamientos 
de paridad de género quedó sin efectos, esto luego de que el pasado 29 de septiembre se aprobaran dichos 
lineamientos por el consejo general del Instituto electoral del estado de Querétaro (IEEQ). En sesión 
extraordinaria del IEEQ, se confirmó que el secretario ejecutivo Juan Úlises Hernández Castro cuenta con 
facultades para dar respuesta a la petición realizada por Maribel, también secretaria de mujeres de 
Movimiento Regeneración Nacional (Morena). En agosto, Maribel Barrón solicitó a la presidenta del IEEQ 
la expedición de los lineamientos de selección de candidatas y candidatos para el proceso electoral local 2023-
2024, lo cual fue respondido por la Secretaría ejecutiva del instituto, en el sentido de que el instituto emitiría 
la normatividad correspondiente para garantizar el principio de paridad de género. Inconforme con la 
respuesta emitida, el 12 de septiembre Maribel Barrón interpuso un recurso de reconsideración en el que 
manifestó que la secretaría no tenía facultades para responder; sin embargo, se comprobó que sí los tiene. 
Durante la sesión, Daniel Dorantes Guerra, consejero electoral del IEEQ, señaló que se acompaña el proyecto 
dado de que existen facultades para dar respuesta a la persona quejosa, además de que el pasado 29 de 
septiembre se emitieron los lineamientos correspondientes en materia de paridad de género, aun cuando 
fueran votados en contra por dos de las consejerías. (DQ 10) 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/sin-efecto-recurso-sobre-lineamientos-de-paridad-de-
genero-10799933.html 
 
https://oem.pressreader.com/article/281668259620391 
 
CONSEJO VALIDA A SECRETARIO EJECUTIVO DEL IEEQ EN MATERIA DE PARIDAD 
Por Mextli Moreno 
Con un total de 7 votos a favor, el Consejo General del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) 
determinó que el Secretario Ejecutivo cuenta con las funciones para emitir respuestas en materia de paridad. 
Cabe recordar que, en carácter de ciudadana, Maribel Barrón Soto presentó un escrito ante el IEEQ para 
solicitar que el Consejo General emitiera lineamientos en materia de paridad para el proceso electoral 2023-
2024. Fue el propio Secretario Ejecutivo quien brindó una respuesta al escrito; por lo que la peticionaria se 
inconformó y promovió un recurso de reconsideración ante el instituto, ya que sostuvo que debía ser el 
Consejo General quien emitiera la respuesta. Durante sesión extraordinaria, los consejeros determinaron que 
el secretario contaba con las funciones para dar respuesta a esas peticiones en materia de paridad, con base 
en el acuerdo aprobado por el colegiado el pasado 11 de agosto del 2017. 
 
https://presenciauniversitariauaq.com/consejo-valida-a-secretario-ejecutivo-del-ieeq-en-materia-de-
paridad/ 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN 
 
EL ALCALDE LUIS NAVA VA A TERMINAR SU GESTIÓN NO VA A CONTENDER POR NINGÚN CARGO DE 
ELECCIÓN POPULAR 
El alcalde Luis Nava anunció que continuará al frente del municipio de Querétaro hasta el 30 de septiembre 
del 2024, es decir, terminará su gestión, para lo que fue electo por las y los queretanos. “Ustedes me dieron su 
confianza para poder darles resultados y todavía nos queda un año más. Por eso les comparto que la decisión 
que he tomado es mantenerme trabajando (...)” (N, PA, DQ, CQRO, P, EUQ AM) 
 

https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/sin-efecto-recurso-sobre-lineamientos-de-paridad-de-genero-10799933.html
https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/sin-efecto-recurso-sobre-lineamientos-de-paridad-de-genero-10799933.html
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NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: LUIS NAVA SE QUEDA, “SEGUIRÉ CUMPLIENDO” 
Se prepara Querétaro con capital humano, sería el primero en 20 años en concluir su periodo como alcalde de 
Querétaro. (DQ, principal) 
 
CQRO: SEGUIRÉ CUMPLIENDO HASTA EL FINAL: NAVA  
Acompañado por el gobernador, el alcalde de Querétaro dijo que atenderá al compromiso y confianza de la 
ciudadanía de mantenerse al frente del municipio de Querétaro hasta el 30 de septiembre de 2024. (CQRO, 
principal) 
 
PA: NAVA SE QUEDA  
Anuncia el presidente municipal de Querétaro su deseo de mantenerse en el cargo hasta el término del trienio; 
lo reconoce el gobernador.  (PA, principal) 
 
N: GARANTIZAR LA CERTEZA LEGAL 
A tener confianza invita el gobernador Mauricio Kuri a integrantes de North Capital Forum. (N, principal) 
 
AM: TRAS LA PANDEMIA, AIQ ELEVA 30% DE PASAJEROS  
El Aeropuerto Internacional de Querétaro espera cerrar 2023 con 1.6 millones de pasajeros, con lo que se 
superaría los 1.2 millones logrados en 2019. (AM, principal) 
 
EUQ: ESTADO, EN CUARTO LUGAR, POR CRECIMIENTO EN EMPLEO  
En nueve meses se han creado 38 mil 913 plazas formales, de acuerdo con datos del IMSS, Querétaro supera 
en 21.6% la cifra proyectada por la SEDESU para 2023. (EUQ, principal) 
 
P: DICE COLEGIO MÉDICO NO A DESPENALIZAR EL ABORTO EN EL ESTADO 
El presidente del organismo gremial, Miguel González Sánchez, sostuvo que los médicos, como profesionales, 
son formados para no causar daño bajo principios como la beneficencia y la justicia, por lo que no pueden 
quitar la vida a un ser humano. (P, principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
PARTICIPA MAURICIO KURI EN EL NORTH CAPITAL FORUM 
Querétaro es punta de lanza en acciones que apoyan el combate al cambio climático, sostuvo el gobernador 
Mauricio Kuri, al participar en el North Capital Forum, evento organizado por la US Mexico Fundation, y que 
se especializa en entender y abordar el principal reto al que se enfrenta Norteamérica, con una perspectiva 
que combina valores individuales y colectivos en adoptar la innovación, eficiencia, progreso económico y 
responsabilidad social. Durante el “Panel Electric Feel: Driving North America´s Electric Future”, centrado en 
la carrera mundial hacia el futuro de los vehículos eléctricos, y el fortalecimiento de las cadenas de suministro. 
(N, DQ, CQRO) 
 
MANTENER CONFIANZA EN QUERÉTARO: MKG  
En Querétaro acompañamos a las empresas para que les vaya bien, sostuvo el gobernador Mauricio Kuri 
reiteró el compromiso de la administración estatal para garantizar la certeza jurídica que requieren los 
inversionistas. Durante este encuentro, el titular del Poder Ejecutivo estatal destacó que, gracias a los 
proyectos que la administración ha puesto en marcha, por energía y mano de obra, Querétaro no se va a 
detener, por lo que invitó a las y los presentes a refrendar su confianza en la entidad. (N) 
 
INTERESA TREN A GÁLVEZ Y SHEINBAUM, SEÑALA KURI 
El gobierno estatal se ha comprometido con la federación a dejar listas las liberaciones de vías que cruzan por 
la entidad para el proyecto del Tren México-Querétaro, informó el gobernador Mauricio Kuri. Señaló que ha 
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hablado sobre el tema con el presidente Andrés López, quien se ha comprometido a su vez en dejar el proyecto 
del tren listo para que se realice en la siguiente administración federal. (EUQ) 
 
TAXIS YABÜ YA SON LEGALES EN QUERÉTARO 
El director de la AMEQ, Gerardo Cuanalo, dio a conocer que la plataforma de taxis ejecutivos Yabü México ya 
puede operar en la entidad. Indicó que esto se logró, luego de que la empresa registró sus unidades y 
operadores, para garantizar la seguridad de los usuarios. Recordó que las plataformas que ya se encuentran 
regularizadas son: Uber, DiDi y Yabü México. (DQ, AM) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
ACUSAN A MORENA DE QUERER DEJAR SIN AGUA A QUERÉTARO 
Integrantes del grupo Legislativo del PAN y Querétaro Independiente en la legislatura local, aseguraron que 
Morena quiere dejar sin agua a las familias queretanas. Aseguran que el senador Gilberto Herrera, es quien 
manipuló e incitó a los pobladores de Maconí, Cadereyta, a bloquear las instalaciones del Acueducto II, 
poniendo en riesgo de dejar sin servicio a los más de 400 mil queretanos que se abastecen de esa línea de agua. 
(AM, DQ, EUQ, CQRO) 
 
DARÁN A TSJ 10% MÁS PRESUPUESTO 
En 2024 el Poder Judicial podría recibir un incremento presupuestal del 10%, adelantó Guillermo Vega, 
diputado presidente de la JUCOPO. Señaló que este año se aprobó un aumento importante a la Fiscalía General, 
por lo que en 2024 se dará el apoyo al Tribunal Superior de Justicia, conforme al planteamiento que realicen. 
(DQ) 
 
ASUME PAUL OSPITAL COORDINACIÓN DEL PRI EN EL CONGRESO LOCAL  
El diputado Paul Ospital asumió la coordinación del Grupo Parlamentario del PRI en la 60 Legislatura. En una 
reunión encabezada por la dirigente estatal del tricolor, Abigaíl Arredondo, señaló que se tiene por delante, 
un año de grandes retos. (EUQ, N) 
 

MUNICIPIOS 
 
INAUGURAN EL CENTRO INTEGRAL MÉDICO CONTIGO NZAKI EN EL MUNICIPIO DE QUERÉTARO 
El presidente Municipal de Querétaro, Luis Nava, en compañía de su esposa y presidenta del Patronato del 
Sistema Municipal DIF, Arahí Domínguez, inauguró el Centro Integral Médico Contigo Nzaki, una propuesta 
del Gabinete Juvenil 2022, para una clínica que brinda atención médica especializada en diabetes, y que 
atenderá de forma gratuita. (CQRO, N, DQ, PA, AM) 
 
ACERCAN A COMUNIDADES APOYOS PSICOLÓGICOS 
El SMDIF de Tequisquiapan creó el programa “Te invito un café”, el cual tiene la finalidad de fomentar la 
participación social de las mujeres de 20 a 70 años, a través de la formación de grupos de apoyo psicológico, 
los cuales fomentan un espacio seguro, libre y confidencial para poder compartir experiencias de vida. Norma 
Mejía, dijo que mediante este programa el DIF Municipal, busca el bienestar de las mujeres. (ESSJR, N) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
COLEGIO MÉDICO SE OPONE A DESPENALIZAR EL ABORTO 
El colegio Médico se manifestó en contra de que se despenalice el aborto en la entidad, y en voz de su 
presidente, Rodrigo González, considero que se trata de una legislación que carece de sentido. (P, DQ, CQRO) 
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QUERÉTARO, ENTRE ESTADOS CON MENOS TRABAJO INFANTIL DEL PAÍS 
El trabajo infantil en Querétaro disminuyó del 2019 al 2022, de acuerdo con datos de la Encuesta Nacional de 
Trabajo Infantil del INEGI. La entidad pasó de 7.8% de 5 a 17 años, bajo condiciones laborales en 2019, a 7.1 
% de la población infantil en 2022; es decir, una disminución de siete décimas porcentuales. (EUQ, CQRO) 
 
SE ALCANZA LA META DE NUEVOS EMPLEOS PARA EL ESTADO EN 2023 
Durante septiembre, el estado se ubicó como la cuarta entidad federativa con mayor tasa de crecimiento en 
empleo formal anual, con 5.3%, dio a conocer el IMSS. El crecimiento equivale a la creación de 35 mil 219 
plazas de trabajo en los últimos 12 meses, considerando la pérdida de alrededor de 6 mil empleos en diciembre 
del 2022. Así, la tasa anual de Querétaro en creación de empleos solo es superada por Quintana Roo, Nayarit 
y Campeche con 7.5%, 7.2% y 5.7%, respectivamente.  (EUQ) 
 
IMPACTA A 100 PLANTAS LOCALES HUELGA EN EU 
Son 100 plantas industriales afectadas por la huelga de tres empresas automotrices en Estados Unidos, las 
cuales tienen detenidos embarques de autopartes que iban a exportar, reveló CANACINTRA. “Están haciendo 
su inventario y están esperando para poder embarcar, no se ha parado todavía, pero si se habla de un déficit 
de 100 mdd (a nivel nacional)”, puntualizó Esaú Magallanes. (DQ) 
 
DESCARTAN DESPIDOS POR HUELGA EN EUA 
Hasta el momento, descartan despidos en el sector automotriz en Querétaro por la huelga que se reportó en 
Estados Unidos, comentó el presidente de la Confederación Patronal de la República Mexicana, Jorge Camacho. 
(AM) 
 
CMIC EXIGE CERTEZA SOBRE LOS IMPUESTOS 
Uno de los retos principales en cuanto a los impuestos ecológicos será la certeza de que se destinen a acciones 
en favor del medio ambiente, de acuerdo con el presidente de la CMIC, Óscar Hale. Señaló que los constructores 
están conscientes de la necesidad de este tipo de medidas; no obstante, es necesario prevenir un efecto 
inflacionario en el sector por su aplicación. (DQ) 
 
AIQ CERRARÍA EL AÑO CON 1.6 MILLONES DE PASAJEROS 
El director general del AIQ, Jorge Gutiérrez, consideró que para el cierre de este 2023 se espera llegar a un 
total de 1 millón 600 mil pasajeros en el Aeropuerto Internacional de Querétaro. Detalló que el mejor año 
previo a la pandemia, fue el 2019 con casi 1 millón 200 mil pasajeros, cifra que a septiembre de este 2023 ya 
se superó hasta en un 30%. (DQ, EUQ, AM) 
 
VIVA AEROBÚS INICIA DOS NUEVAS RUTAS DESDE QUERÉTARO HACIA ESTADOS UNIDOS 
Viva Aerobús inaugurará dos rutas aéreas desde el AIQ con destino a Estados Unidos, marcando su primera 
conexión directa desde Querétaro, anunció Alejandra Ochoa, directora de sustentabilidad y asuntos 
corporativos de la aerolínea. (N, DQ, EUQ, AM) 
 
AMENAZA AL ESTADO SEQUÍA EXCEPCIONAL 
Querétaro enfrenta un fenómeno climático excepcional que ha marcado un hito en su historia reciente. Por 
primera vez en 11 años, dos de sus municipios, Jalpan de Serra y Landa de Matamoros, están experimentando 
una sequía excepcional, según el último informe del Monitor de Sequía de México de la CONAGUA. La sequía 
excepcional se caracteriza por pérdidas generalizadas de cultivos, un riesgo en incendios, así como la escasez 
total de agua en embalses, arroyos y pozos. La situación es tan crítica que podría desencadenar una 
emergencia. (DQ) 
 
PROCESO DE PROPUESTAS PREVÉ GARCÍA GASCA  
Con solo dos semanas y dos días antes de que se dé la votación para ungir a quien tomará las riendas de la 
Universidad Autónoma de Querétaro al término del segundo periodo de Teresa García Gasca, la rectora dijo a 
Plaza de Armas que espera un proceso lleno de propuestas por parte de las y los cinco candidatos que se 
registraron.  (PA) 



 

 

Coordinación de Comunicación Social 7 

Viernes 10 de octubre de 2023 

 
VAN CINCO DIRECTORES POR LA RECTORÍA DE LA UAQ 
La Comisión Electoral de la UAQ recibió a las cinco personas que realizaron solicitudes de registro para ser 
candidatas y candidatos a la rectoría en el periodo de 2024 a 2027. En el auditorio Fernando Díaz Ramírez, el 
horario establecido fue de 9:00 a 13:00 horas, Marcela Ávila Eggleton, directora de la facultad de Ciencias 
Políticas y Sociales, fue la primera en registrarse. (N, DQ, PA, AM, EUQ, CQRO) 
 
ASPIRANTES A LA RECTORÍA DE LA UAQ PIDEN ELECCIÓN JUSTA 
La rectora de la Universidad Autónoma de Querétaro, Teresa García, debe garantizar unas elecciones justas, 
con piso parejo y sin intromisión de actores internos o externos, coincidieron los cinco aspirantes que 
competirán por la rectoría. (P) 
 
MARTÍN VIVANCO PIDE MODERNIZAR A LA UNIVERSIDAD  
El director de la Facultad de Contaduría, Martín Vivanco, se registró para contender por la sucesión de la 
rectoría de la Universidad Autónoma de Querétaro. (P, CQRO) 
 
ARRANCAN CAMPAÑAS INTERNAS 
La convocatoria para la elección de la persona titular de la rectoría de la UAQ contempla que las campañas de 
quienes se registraron comiencen este 6 de octubre y culminen dos semanas después: la votación de los 
universitarios será el 23 de octubre próximo, con posibilidad para segunda vuelta si nadie alcanza la mayoría 
requerida. (DQ) 
 
LLEGARÉ AL FINAL Y TRIUNFARÉ: MARCELA ÁVILA EGGLETON 
En un acto que marcó el inicio oficial del proceso electoral para elegir al próximo rector de la UAQ, la directora 
de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, Marcela Ávila, presentó su registro como aspirante a la rectoría, 
siendo la primera candidata en formalizar su participación en esta contienda universitaria. (N) 
 
PROCESO DE PROPUESTAS, PIDE MANUEL TOLEDANO AYALA 
El director de la Facultad de Ingeniería, Manuel Toledano, realizó su registro para participar en el proceso de 
rectoría de la Universidad, después de ello destacó la importancia de que este sea un proceso electoral 
respetuoso y centrado en propuestas. (N) 
 
SOY EL CANDIDATO DE LA UNIDAD: MARTÍN VIVANCO 
Martín Vivanco, director de la Facultad de Contaduría y Administración de la UAQ, afirmó que es el candidato 
de la unidad, esto al presumir el apoyo de todas las facultades y llegando arropado por representantes de las 
facultades de Derecho, Informática, Lenguas y Letras, Ciencias Naturales y Enfermería, después de oficializar 
su candidatura a la rectoría. (N) 
 
NO SOY LA CANDIDATA DE RECTORÍA: SILVIA AMAYA LLANO 
La directora de la Facultad de Química de la UAQ, Silvia Amaya, expresó su compromiso con la diversidad y el 
crecimiento de la universidad. (N) 
 
NO A LA “GUERRA SUCIA”: GUADALUPE SALDÍVAR 
La directora de la Facultad de Medicina de la UAQ, Guadalupe Saldívar, exhortó a centrarse en las propuestas 
y evitar la “guerra sucia” durante el proceso electoral. (N, PA) 
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COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
CUARTO DE GUERRA 
Liderazgo. Con todo el peso político que podría haber sumado al PAN en 2024, Luis Nava confirmó quedarse 
hasta el final de su mandato como alcalde. El anuncio no es nuevo, pues desde julio lo dijo para “Pedro y los 
Lobos” en Radar 105.7: “No me puedo bajar de donde no me he subido”, dijo. Veremos. Siempre alejado de 
escándalos y de posturas extremas, además de ser uno de los 3 alcaldes mejor evaluados del país, a Luis Nava 
lo marcan sus programas que atiendan necesidades reales. Claramente, tiene sueños y pasiones políticas, pero 
prefiere la vía del trabajo y hasta viendo un poco más lejos. Quiere cumplir, dice, hasta el último día. Señal. 
Nava anunció la decisión por video junto con el gobernador Mauricio Kuri, teniendo de testigos mudos (pero 
muy muy significativos) a Rogelio Vega y a Mario Ramírez. Y sin la secretaria de Gobierno, Guadalupe Murguía. 
(DQ) 
 
EXPEDIENTE Q “CANDIDATURAS” 
Por Adán Olvera 
En las supuestas definiciones nadie ha dicho que efectivamente las candidaturas ya fueron definidas en el 
Partido Acción Nacional (PAN), pero tampoco nadie ha salido a decir que es falso. O sea que todo sigue igual, 
pero con el ingrediente de que ya podría decirse que las candidaturas dentro del PAN están definidas y que no 
hay alianza en lo local con el PRI y el PRD.  Lo que estamos viendo en el PAN es la presunta definición de 
manera oficial y le corresponderá a la dirigencia de ese partido anunciarlo. Por lo pronto las felicitaciones y 
tristezas se dejan ver en algunos equipos y ya hasta se preparan para enfrentar una campaña constitucional 
el año entrante, hacen bien porque la contienda no se antoja como un día de campo para nadie.  Hay muchos 
temas que, a los candidatos panistas, no les ayudan en este momento, pero en febrero del año entrante las 
cosas seguramente serán diferentes para todos y podrán hacer campañas con temas resueltos.  Del lado de 
Morena, ya hacen lo suyo y es apostarle a la protesta y a la manifestación, sin importar que algunos resulten 
afectados incluso de manera legal y penal, para posteriormente jugarle a la cantaleta de los presos políticos. 
Por lo pronto los integrantes, 16 diputadas y diputados del grupo Legislativo del Partido Acción Nacional 
(PAN) y Querétaro Independiente (QI) ya señalan al partido Morena, de querer dejar sin agua a las familias 
queretanas, toda vez que para ellos el senador Gilberto Herrera, manipuló e incitó a los pobladores de Maconí, 
Cadereyta, a bloquear las instalaciones del Acueducto II poniendo en riesgo de dejar sin servicio a los más de 
400 mil queretanos que se abastecen de esa línea de agua. Son los Legisladores, pero de la dirigencia del PAN 
nadie sabe a ciencia cierta a que se dedica, pues, es complicado encontrarles un pronunciamiento y el saque, 
viven desde la plenitud del triunfo electoral del 2024 sin darse el tiempo de funcionar como organización 
fuerte y determinante.  DE REBOTE. La rectora de la UAQ les pide a los agentes externos y partidos, que no se 
metan en el proceso interno universitario y a su vez aspirantes a rectoría, le piden a la rectora que no se meta 
en la sucesión; agentes externos seguramente le pedirán a la rectora que deje de pedirles apoyo en distintas 
causas, porque después les pide no meterse en nada, O sea. (DQ) 
 
#ASTERISCOS 
“Hasta el final”. El alcalde de Querétaro, Luis Nava Guerrero, no buscará una candidatura en el 2024; el edil 
capitalino concluirá su gestión como presidente municipal y cumplirá con los seis años a los que se 
comprometió con los ciudadanos. En un momento en el que varios funcionarios han hecho públicas sus 
aspiraciones electorales, el alcalde panista reflexiono sobre los escenarios y consideró prudente no dejar 
pendientes. Es el primer alcalde en años recientes que decide terminar su mandato sin aspirar a otro cargo 
público.  Definiciones. Como se había previsto, una vez que terminó el periodo de informes de Gobierno, hay 
más claridad en la definición de candidaturas del PAN. Josué Guerrero podría buscar la alcaldía de 
Corregidora; Rodrigo Monsalvo podría ser el candidato para El Marqués; si Guadalupe Murguía compone la 
fórmula al Senado, el diputado federal Felipe Macías podría competir por la capital queretana. En próximos 
días, los nombramientos pasarán de la especulación a la formalidad. Abstencionismo. En el PRI, la legisladora 
local Graciela Juárez Montes reconoció que un rival a vencer en las próximas elecciones es el abstencionismo, 
por lo que exhortó a sus correligionarios a no desgastarse en polémicas sobre una posible alianza o la 



 

 

Coordinación de Comunicación Social 9 

Viernes 10 de octubre de 2023 

negociación de candidaturas con el PAN y concentrarse en dar resultados para generar confianza en la 
ciudadanía sobre las capacidades de los perfiles priistas. (AM) 
 
BAJO RESERVA 
Se perfila una segunda vuelta en la UAQ. Con cinco candidatos oficialmente registrados para buscar la Rectoría 
de la UAQ. Nos aseguran que se va a pulverizar el voto. Por ello, los conocedores de la vida universitaria dicen 
que habrá segunda vuelta, la cual se realizará el próximo 27 de octubre con la participación de los dos 
candidatos que alcancen más votos durante la primera vuelta. En los pasillos de la universidad, también 
aseguran que Silvia Amaya es la carta de la rectora, Teresa García. Luis Nava no será candidato en las siguientes 
elecciones. A días de que se empiecen a dar las primeras designaciones de las candidaturas en el PAN, les 
aseguramos que no será candidato a ninguna posición el alcalde de la capital, Luis Nava, a quien las encuestas 
colocaban como el mejor posicionado para ir al Senado. Luis Nava, nos aseguran, terminará su periodo para el 
cual fue electo. Ayer, nos refieren, el edil notificó al gobernador Mauricio Kuri su decisión de mantenerse en 
el cargo hasta el 30 de septiembre de 2024. Nava seguirá la ruta del también panista Rolando García, quien 
había sido el último alcalde capitalino (periodo 2000-2003) que terminó su periodo correspondiente sin pedir 
licencia. Todos los que ocuparon el puesto posterior a don Rolando, nos aseguran, se fueron antes de concluir 
su mandato para buscar ser senadores o gobernadores. (EUQ 2) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Sacar raja política contra Estado de derecho. Que ¡vaya que le han llovido críticas al senador de Morena, 
Gilberto Herrera Ruiz, por acusar “represión” por parte del gobierno estatal hacia comunidades que exigen 
que se les brinde agua potable, como la de Maconí, ¡en Cadereyta! Y es que el exrector parece haber encontrado 
la oportunidad de sacar raja política con este y otros casos en los que asegura que se han registrado 
“violaciones a los derechos humanos”, como el de Escolásticas, en el municipio de Pedro Escobedo, y las 
comunidades indígenas de Amealco, a quienes les ofrece su respaldo, así como el de la bancada de Morena en 
la Cámara Alta… y ¡hasta amenaza con acudir ante la secretaria de Gobernación, Luis María Alcalde, “por la 
gravedad de la violencia del gobierno estatal contra la población queretana!”. Pero el gobernador Mauricio 
Kuri tiene muy claro el asunto: “Ahí nos damos cuenta de que ellos buscan desestabilizar, que buscan la 
inestabilidad, y lo que nosotros buscamos es Estado de derecho”. Empresas de transporte de personal cubrirán 
gastos médicos y funerarios por accidente. Que, tras el accidente de ayer en la carretera estatal 500, a la altura 
del kilómetro 29, en el que estuvieron involucradas dos unidades de transporte de personal, la Agencia de 
Movilidad del Estado de Querétaro (AMEQ) dará puntual seguimiento a las siete personas que fueron 
trasladadas a un hospital, para asegurar que reciban atención médica correspondiente. En un comunicado, la 
AMEQ aseveró que las unidades se encuentran en regla y los permisionarios cumplirán con sus obligaciones 
en calidad de responsables solidarios, con la cobertura de los gastos médicos de los lesionados (al menos 16, 
de los cuales nueve sufrieron lesiones menores y fueron atendidos en el lugar), así como los gastos funerarios 
de la persona que lamentablemente perdió la vida. La AMEQ subrayó, además: “Colaborará con las autoridades 
correspondientes, con la finalidad de deslindar cualquier responsabilidad de tipo penal, esto, independiente a 
las acciones que la propia agencia lleve a cabo con los concesionarios de las unidades, de manera 
administrativa, de acuerdo con lo establecido en la ‘Ley de la Agencia de Movilidad y modalidades para el 
transporte del estado de Querétaro’”. Buscan continuidad en acuerdos de cuidado colectivo en la UAQ. Que las 
organizaciones juveniles SOS Discriminación Internacional Querétaro y el Observatorio Juvenil por la No 
Discriminación Querétaro (OJQ) expresaron su confianza en que “las, les y los estudiantes del Alma Máter 
queretana elegirán un nuevo rector, rectora o rectore que fortalezca la educación integral universitaria con 
perspectiva de género, libre de cualquier forma de discriminación y violencias”. Las organizaciones pretenden 
continuidad en los acuerdos de cuidado colectivo con estudiantes de las Facultades Unidas, que hace un año 
participaron en el paro estudiantil para poner fin al acoso, la violencia de género, las violencias contra las 
diversidades y disidencias sexuales.  (CQRO 2) 
 
FUEGO AMIGO  
ACOMPAÑADO DE DECENAS de simpatizantes, entre ellos cinco directores de unidades académicas de la UAQ, 
el aspirante a rector Martín Vivanco Vargas, director de la Facultad de Contaduría y Administración, tras 
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registrarse, se tomó la foto para el álbum frente a las oficinas que pretende ocupar. Mostrar músculo, le dicen. 
(PA 1) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS 
MAURICIO KURI ABRE EL JUEGO. Con el anuncio de la permanencia de LUIS NAVA en la alcaldía capitalina 
inician las definiciones políticas en el entorno del gobernador MAURICIO KURI rumbo al proceso electoral del 
2024. Es posible que en los próximos días se confirme la decisión a favor de FELIFER MACÍAS para el Centro 
Cívico y de LUPITA MURGUÍA en la primera fórmula del PAN para el Senado. Esto ya comenzó. Agua electoral 
es mejor que la de temporal. (PA 1) 
 
TABLERO  
Por Sergio Venegas Alarcón 
La Habana, 1998. De pronto apareció Fidel Castro vestido de Fidel Castro, todo de verde, de quepí, en el 
emblemático uniforme de batalla -como recién estrenado- con las estrellas, los olivos y la historia sobre sus 
hombros. El último guerrillero del siglo XX cenaría con un grupo de mexicanos, encabezados por el dirigente 
nacional del PRI, el queretano Mariano Palacios Alcocer y el entonces embajador Pedro Joaquín Coldwell. 
Leyenda viva, el comandante y presidente de Cuba, del Consejo de Estado y del Consejo de Ministros, fundador 
y primer secretario del Partido Comunista, estaba aún en plenitud física y política. Pontificó, bromeó, cenó y 
bebió a lo largo de unas cinco horas en el comedor del Palacio de la Revolución, mostrando un gran 
conocimiento sobre México, sus personajes y hechos recientes como los daños meteorológicos en Chiapas o 
un grupo de golpeados en el Zócalo del DF, hoy Ciudad de México. Amigo de los presidentes Lázaro Cárdenas, 
Adolfo López Mateos, Luis Echeverría y José López Portillo, el viejo dictador recibió, desde que eran secretarios 
a Miguel de la Madrid, Carlos Salinas y Ernesto Zedillo. “No vino Colosio; no tuvo tiempo”, dijo el hombre que 
hizo triunfar a la Revolución Cubana el 1 de enero de 1959, derrocando a Fulgencio Batista. Fidel Castro, en 
persona. Historia viva por más de medio siglo, al lado de Ernesto “Ché” Guevara y en memorables alianzas o 
disputas con Nikita Kruschev, Charles De Gaulle y John F. Kennedy. Fue entre la noche del jueves 1 de octubre 
de 1998 y el amanecer del día siguiente cuando tuvimos la oportunidad de cenar con él, convocados por 
Mariano, que era también presidente de la Conferencia Permanente de Partidos Políticos de América Latina y 
el Caribe (COPPPAL), junto con su esposa Anita González y el expresidente del PRI Gustavo Carvajal, viejo 
amigo del comandante Castro. Llegamos al Aeropuerto “José Martí” desde el miércoles, con las atenciones del 
vicejefe de Relaciones Internacionales, José Arbesu; el jefe de los departamentos Ideológico y de Relaciones 
Internacionales, José R. Balaguer Cabrera, y el inolvidable historiador Eusebio Leal, ya fallecido. Con ellos 
visitamos al ministro de Economía y Finanzas, José Luis Rodríguez, y al de Cultura, Abel Prieto, así como al 
presidente de la Asamblea Nacional del Poder Popular, el eterno Ricardo Alarcón de Quesada, que contaron 
ufanos los logros de la Revolución, pero lo más destacado sería el encuentro con el mítico Fidel. Lo 
esperábamos en un salón de recepciones, en amena charla con el vicepresidente Carlos Lage Dávila y el 
secretario particular y posterior canciller, Felipe Pérez Roque, sus hombres de mayor confianza, 
defenestrados años después. “Ya viene”, avisó un militar. Sobreviviente de docenas de atentados (decían que 
vivía de noche y que nunca dormía en el mismo lugar), el jefe de las Fuerzas Armadas Revolucionarias llegó 
“con toda la mar detrás”. Antes de pasar a la mesa saludó de uno por uno a los políticos y colaboradores, entre 
los que estaban El Armero Sergio Arturo Venegas Ramírez y el que esto escribe. El hombre de verde olivo se 
sentó frente a Palacios y el vicepresidente Lage, flanqueado por el embajador Pedro Joaquín Coldwell y Anita 
González. Ofreció y degustó un vino de Rivera del Duero y un Monte Xanic. “Vamos a ver qué tal está el de 
México. La canciller Rosario Green me envió dos botellas”. ¿Dos cajas? Preguntó Mariano. “Dos botellas” 
reiteró. “Abriremos una y si está bueno me guardaré la otra” bromeó. Se consumieron esas y más a lo largo de 
las cinco horas. Que había tenido problemas gastrointestinales, confiaron los suyos, pero no dio trazas de ello. 
Comió de todo: lo mismo melón, qué ensalada, cordero, queso y pan. Otro mundo, otra realidad en la Isla. 
Indagador frenético, quiso saber más de los mexicanos y lanzó preguntas inesperadas, como aquella de “¿Cuál 
es el consumo per cápita de maíz en México?” Cinco kilos, respondió Palacios. Fidel Castro entrecerró los ojos, 
se mesó la barba aún negra, hizo cuentas sobre el último censo y la producción nacional e importación de 
granos, antes de soltar un “No me da”. Mariano, de reflejos rápidos, volteó a la derecha, en donde ya dormitaba 
Gustavo Carvajal con sus 140 kilos del PRI, y reviró: “Bueno, algunos comen más”. El comandante se carcajeó. 
Y luego los temas políticos. Fidel Castro sabía de Vicente Fox, de Diego Fernández de Cevallos y de Carlos 
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Medina Plascencia que lo había visitado en La Habana. Se interesaba en Cuauhtémoc Cárdenas, jefe de la 
capital y aspirante a la Presidencia. “Está muy bien en las encuestas. Es muy conocido” dice. También Lucha 
Villa y no ganaría, revira el entonces dirigente priísta. Pregunta el jefe cubano sobre “las primarias” de los 
partidos y advierte que “la obligación de los partidos es conservar el poder”. Tiene profundas memorias de 
México, en donde alimentó sus sueños libertarios. Recuerda especialmente la Ciudad de México: “Por ahí 
pasaron todos los revolucionarios”. Conserva grandes afectos, como el de Gabriel García Márquez, pero se 
queja de Carlos Fuentes, de Elena Poniatowska y Jorge Castañeda, que firmaron un desplegado en su contra 
por un problema de balseros regresados de las costas de Tamaulipas a Cuba. “¡Qué amigos tiene Gabo! Se lo 
voy a decir. Podrían mejor defender a los mexicanos, que son expulsados y maltratados en Estados Unidos”. 
Revela que García Márquez le envía a leer algunos borradores y que le ha corregido datos sobre las armas y 
su alcance. Los colaboradores de Castro hablan solamente cuando él se los pide. Ni falta hace. El vicepresidente 
Lage cabeceaba a la media noche. Llegó hace unas horas de Roma. Fidel, entero. Se regodea en su leyenda –
“Fidel, qué tiene Fidel, que los americanos no pueden con él” corean sus fanáticos- y dice que en un reciente 
encuentro de países el vicepresidente estadounidense Al Gore rodeó la mesa para no saludarlo. Cuenta el líder 
cubano que en su juventud cruzó de mojado para llegar a los Estados Unidos. “El Río Bravo estaba bajito”. 
Evoca con cariño la ayuda económica de una cubana casada con un rico que vivía “cerca de Insurgentes, por el 
Monumento a la Revolución”. De eso y más habló Fidel Castro aquella larga noche, en la que, ya de despedida, 
obsequió un ron elaborado especialmente para él: “La Isla del Tesoro”, envasado en botellas redondas, de 
cerámica, con su respectivo recetario de cocteles. -A ti no te doy, tú ya tienes, le advirtió a su amigo Gustavo 
Carvajal, que dicen apoyó a Cuba en tiempos de López Portillo y alentó la insurgencia sandinista en Nicaragua, 
pero esa es otra historia. La de este texto y otros muchos se llama Fidel Alejandro Castro Ruz, que heredó 
formalmente la Presidencia a su hermano Raúl en 2008 y todavía Dios le dio permiso de recibir al Papa 
Francisco en casa en 2015 y entregarle una escultura de Cristo en una cruz hecha con remos, obra del artista 
cubano Alexis Leyva Machado (K’cho). El comandante –nacido en Birán, Mayari el 13 de agosto de 1926- murió 
en La Habana el 25 de noviembre de 2016, a pesar de que muchos cubanos pensaban que era inmortal. Hace 
25 años cenamos con un personaje que ya era y es historia. Sin embargo, muchas frases de entonces podrían 
explicar el México de hoy. Especialmente esa de “la obligación de los partidos es conservar el poder”. Como 
para La Mañanera. (PA 2) 
 
#POLÍTICA CONFIDENCIAL 
El Partido Acción Nacional en Querétaro ya solventó la primera parte de un largo proceso rumbo al 2024. Por 
lo pronto, nos dicen que todo está listo para que el próximo lunes comienzan los ajustes y los destapes y que 
habrá pocas sorpresas. Gabriel Olvera, mejor conocido como el Gavilán, movió el escenario político en El 
Marqués luego de que apareció en una imagen con el jefe de la oficina de la presidencia municipal de El 
Marqués, Rodrigo Monsalvo. Nos platican que la imagen provocó escisiones en Morena y una que otra 
adhesión a ese mismo partido. UAQ Finalmente fueron cinco los aspirantes que se inscribieron en el proceso 
para suceder a Teresa García Gasca. Llama la atención que todos le pidieron a la rectora no meter las manos 
en el proceso, justo la petición que ella misma ha venido haciendo a políticos locales, en particular a su 
antecesor. Para no perder de vista. Gerardo Cuanalo reveló que, en la empresa pública que administra el 
transporte público, se incluyó una firma privada denominada Out Helping. Nos comentan que el capital inicial 
de 100 mil pesos con el que arranca esta empresa pública es simbólico y se dirigirá especialmente para el 
reclutamiento del personal operativo. (P 2) 
 
EL ALFIL NEGRO 
Congruencia. Luis Nava tomó la nada fácil decisión de acabar su segundo trienio completo y con excelentes 
resultados. No es fácil y se llama congruencia y no cualquiera la tiene. (N) 
 

PERIÓDICOS  
AM: AM QUERÉTARO EFB: EL FINANCIERO BAJÍO LJ: LA JORNADA 
CQRO: CÓDIGO QRO EHDM: EL HERALDO DE MÉXICO N: NOTICIAS 

DQ: DIARIO DE QUERÉTARO ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN PA: PLAZA DE ARMAS 
E: EXCÉLSIOR EU: EL UNIVERSAL P: PUBLIMETRO 

EE: EL ECONOMISTA EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO R: REFORMA 
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Nota (DQ 10) 


